

derselben heimlichen Weise, wie früher, und entziehe sich also der Kontrolle. Er bitte aber den Vorstand, sich diese Sache zu überlegen und zu erwägen, welche Mittel zu ergreifen seien, um diesem Unfug, der dem Ansehen des deutschen Buchhandels außerordentlich gefährlich sei, zu unterdrücken oder doch einzuschränken. (Bravo.)

Vorsitzender Herr Dr. Eduard Brockhaus: Er dürfe versichern, daß der Vorstand sich angelegen sein lassen werde, den vom Vorredner ausgedrückten Erwartungen zu entsprechen. Der Vorstand könne bestätigen, daß die Bestellanstalt des Leipziger Vereins keine Schuld treffe. Für diese beständen sehr strenge Vorschriften, die alles irgendwie in dieser Richtung Bedenkliche ausschließen. Selbstverständlich gebe es leider dennoch Mittel und Wege, die von der Bestellanstalt ausgeschlossenen Circulare auf andere Weise von Leipzig aus im Buchhandel zu verbreiten. Hiergegen werde der Vorstand kaum viel thun können; er könne nur die Erwartung aussprechen, in seinen hierauf gerichteten Bemühungen, die er gern zusage, von allen unterstützt zu werden, denen an der Ehre des deutschen Buchhandels gelegen sei. Nur dadurch werde es möglich sein, diese Litteratur wirksamer und vollständiger auszuschließen.

Herr Dr. Ruprecht-Göttingen: Vielleicht könne auch noch auf andere Weise eingewirkt werden durch Mitwirkung des Börsenvereins an der Gesetzgebung, da vielfach behauptet werde, daß unsere Gesetze in diesem Punkte ziemlich machtlos seien.

Vorsitzender Herr Dr. Eduard Brockhaus: Es sei ja gerade gegenwärtig die Absicht der verbündeten Regierungen, dem Reichstage eine Vorlage zu machen, um eine schärfere Fassung der einschläglichen Gesetzesparagraphen zu erwirken, und der Vorstand werde jedenfalls nicht versäumen zu erwägen, ob und wie er vielleicht auch nach dieser Seite hin an einer Besserung der gerügten Uebelstände würde mitwirken können. Er müsse aber hervorheben, daß die Fassung des neuen Gesetzesparagraphen nach anderer Seite Bedenken erregt habe. Der Eindruck sei vorherrschend, als ob mit der Verschärfung zu weit gegangen sei, und es sei auch schon das Verlangen an den Vorstand gekommen, er möge dafür eintreten, daß hier nicht etwa, wie man zu sagen pflege, das Kind mit dem Bade ausgeschüttet werde.

Hierauf erfolgte die Genehmigung des Geschäftsberichts.

Zu Punkt 2 der Tagesordnung (Bericht des Rechnungsausschusses über die Finanzverwaltung des Jahres 1891) nahm der Vorsitzende des Rechnungsausschusses Herr Lampart-Augsburg das Wort und gab eingehende Erläuterungen zu dem gedruckt vorliegenden, auch im Börsenblatte (Nr. 93 vom 23. April d. J.) abgedruckten Rechenschaftsbericht. Wir sehen an dieser Stelle von einer Mitteilung über die mit Beifall aufgenommenen Ausführungen des Herrn Berichterstatters ab und verweisen unsere Leser auf den demnächst folgenden amtlichen Bericht. Der Herr Berichterstatter schloß seine ausführlichen Mitteilungen, indem er namens des Rechnungsausschusses die Entlastung des Vorstandes und sodann mit warmen Worten den Dank der Versammlung an den Herrn Schatzmeister Kommerzienrat Franz Wagner für dessen mühevollen und umsichtigen Verwaltung beantragte. (Lebhafte Bravo.)

Herr A. Foerster-Leipzig: Der Herr Vorredner habe erwähnt, daß der Posten »Börsenblatt«, der für das vergangene Jahr in der Vermögens-Bilanz mit 0 eingesezt sei, künftig mit einer Mark eingesezt werden solle. Er wolle empfehlen, den Posten lieber mit 100 M einzusetzen und dafür in Zukunft dem Börsenblatte ein Kopfschloß als Titel zu geben, das ihm würdiger scheine als der alte, seit langen Jahren übliche und kaum zeitmäßige Titelpfopf. (Rufe: Nein! Nein!)

Vorsitzender Herr Dr. Eduard Brockhaus: Ein Antrag sei nicht gestellt. Er frage, ob noch jemand das Wort zu nehmen wünsche.

Es meldete sich niemand zum Wort, worauf auf die Frage

des Vorsitzenden die Entlastung einstimmig erteilt wurde. Ebenso einstimmig genehmigte die Versammlung den Ausdruck des Dankes an den Herrn Schatzmeister.

Auch zu Punkt 3 der Tagesordnung (Voranschlag für das Jahr 1892) gab Herr Lampart ausführlichen Bericht, dessen Wiedergabe hier gleichfalls dem amtlichen Berichte vorbehalten werden muß.

Der Voranschlag fand einstimmige Genehmigung zunächst unter Ausschluß desjenigen Postens, der den Aufwand für neue Bildnisse im großen Saale des Buchhändlerhauses betrifft und bis nach Erledigung des diesen Gegenstand behandelnden Punktes 8 der Tagesordnung zurückgestellt wurde.

Unter Zurückstellung von Punkt 4 der Tagesordnung (Neuwahlen), der noch nicht behandelt werden konnte, da die Auszahlung der Stimmzettel im Rückstande war, gelangte Punkt 5 zur Beratung, Antrag des Vorstandes:

Die Hauptversammlung wolle die von dem hierzu niedergesezten Ausschusse ausgearbeitete Verlagsordnung für den Deutschen Buchhandel in dem Sinne genehmigen,

1. daß den Mitgliedern des Börsenvereins empfohlen werde, die Verlagsordnung als Grundlage zu ihren Verlagsverträgen und durch ausdrückliche Bezugnahme in Verlagsverträgen zu deren Ergänzung und Erläuterung zu benutzen;
2. daß die Verlagsordnung dem Reichskanzler bezw. dem Reichs-Justizamte zur Berücksichtigung bei einer reichsgesetzlichen Regelung des Verlagsrechts überwiesen werde.

Berichterstatter Herr Robert Voigtländer: Der zur Beschlußfassung vorliegende Entwurf einer Verlagsordnung für den deutschen Buchhandel sei im Drucke zweimal dem Börsenblatte beigegeben worden und zwar nach den Beschlüssen der dritten Lesung am 30. Dezember des vorigen und nach denen der vierten am 23. April dieses Jahres. Der Bitte des Vorstandes an die Vereine und alle Mitglieder des Börsenvereins um Begutachtung sei vielfach entsprochen worden. Er dürfe wohl annehmen, daß der Entwurf allen zur Genüge bekannt sei. Zur Erläuterung von Einzelheiten, falls dies gewünscht werde, sei er bereit, wolle sich aber im übrigen nur auf einige Bemerkungen allgemeiner Art beschränken.

Das vor zwei Jahren von ihm als Zweck der Verlagsordnung bezeichnete Ziel: in der Verlagsordnung erstens ein brauchbares Nachschlagebuch für verlagsrechtliche Fragen, zweitens ein geeignetes Mittel zu schaffen, in Lücken und Unklarheiten bestehender Verträge einzutreten, habe der Ausschuß stets im Auge behalten. Mehrfache anerkennende Beurteilungen seiner Arbeit aus dem Buchhandel ließen den Ausschuß hoffen, die erste Aufgabe befriedigend gelöst zu haben. Er glaube nicht, daß an dem umfangreichen Stoffe Wesentliches vermißt werden werde. Die zweite Aufgabe der Verlagsordnung, ihre Eignung zur Ergänzung lückenhafter oder unklarer Verlagsverträge und die Verhütung von solchen Unsicherheiten bei noch abzuschließenden Verträgen, habe dem Ausschuß die Aufmerksamkeit ganz besonderer Sorgfalt auferlegt. In elf Sitzungstagen des Gesamtausschusses und einer Sitzung des Unterausschusses seien auf Grund des ersten Entwurfs vier Lesungen erfolgt, wobei Rechtsgutachten der Herren Dr. Dambach und Dr. von Wächter und sachverständige Beratung durch den Protokollführer Herrn Rechtsanwalt Dr. Genßsch in dankenswerter Weise mitgewirkt hätten, so daß man auf eine praktische Brauchbarkeit der Verlagsordnung hoffen dürfe, ohne eine juristische Entgleisung befürchten zu müssen. Um sie rechtskräftig zu machen, sei es nötig, in den Verträgen auf sie ausdrücklich Bezug zu nehmen oder ihr sonst durch die Unterschrift der Vertragsschließenden, also auch des Autors, Anerkennung zu verschaffen.

Die Verhandlungen des Ausschusses mit dem etwa 800 Mitglieder zählenden Deutschen Schriftstellerverbande, der sich zu den diesseitigen Bestrebungen in offenen Widerspruch gesetzt habe, seien bekannt. Es wäre kein Anlaß an dieser Stelle hierauf